

氏名： 学籍番号： No: 平成27年 10月 20 日

① 題名：『リーダーシップに挑む日本の教師』 上巣 石川 寿孝 著

② 概要：小学5年生の算数科の授業分析記録 および 授業者の授業後の反省から、授業者が「授業内で」という意図決定とし、子どもたちと関わっているのかを考える。

の改善

③ キーワード：「教授 - 学習過程における教師の意図決定」

④ メインメッセージ：分析対象となった授業者は、授業内における自らの意図決定によって、子どもの思考を促進し、相互作用（教師と子ども、あるいは子どもどうし）を変化させながら、子どもたちが「考えること」に多大な影響を与えていた。〔授業分析やその後の反省などを通じて、このことを明らかにすることで、教師の資質向上につなげるのでは？〕

⑤ 内容：「2-1. モハメドさんと研究への歩き」・「①子どもに考え方をつなぐ」「など」について

(2-1) モハメドさんは質問事項の1つに、(1) 教科書と言ふと、授業には欠かせない「Q8 教師は生涯学び続ける人として、どう」というイメージや「強いつもり」、授業者は教科書したらもう「よろしく」とあれば、教師や「」を使用せよこと、子どもたちが多様に個人と生涯学び続けることができるということは、「」持てろようにならなかった。確かに、教科書にはよく(?)言わゆるところがあれば、現役の「」セントや解説が載っている、一度見ると、考え方と教師にその意図ははあるのれ、あれば土語の理解した「つもり」には「よろしく」、本当に思ひ質問にどう答えるか、どう答へたか、「」発達へつながってはいるけれどもと感じた。

⑥ その他：(自分の意見・疑問・質問・課題・分かったこと・思ったことなど)

・ P.102 「努力点 授業研究」とはどのような授業研究のことか？

・ P.113 「子どもの世界で伝わる言葉」とあり、その後、教師や「説明すよりも、子どもが説明する方がよい」と記されているが、本当にそう断言できるのか？

⑦ ⑧ 理由：(なぜそう思ったのか)

2点目については、確かに、教師の説明が難しいと感じ、子どものくだけたような説明や分かりやすいという状況もあるとは思うが、逆に、子どもたちの説明が不足、あるいは難しくなり、聞く限りでは困苦してしまふこともありうる、やいと考えたため。

⑨ ⑩ 結論：教師の説明やよいか、子どもの説明やよいかに閉じては、その状況によるところ。
教師が「説明すること」「考えるためやめ、子どもの思考の始まりとなる場合であれば」、逆により深い理解や思考へつながる場合もありうる、子どもが「説明する場合も同様である。重要なのは、教師がどうして説明させるのか「適当」より「臨機応変」に見えるところである。これは容易Tよいかは「よいか」、授業分析や反省会の場を通して

氏名： 学籍番号： No: 2 平成27年10月21日

① 題名： リーダーシップに挑む日本の教師

② 概要： 小学5年生に対する算数科「面積」の単元の授業。授業の場面ごとにその説明、教師の発言の解釈、教師の反省をもとにした解釈を行い、各場面ごで教師がなぜそのような言動をするに至ったかを考察している。

③ キーワード： 教師の意思決定、思考、態度

④ メインメッセージ： 教師の反省をもとにした解釈の中で、「多くの子に活躍の場を与える」ために発表させたり、「子どもの相互関係をつくる」ために理解できない子に理解ができる子が指導するようにしたりと、まさに教師が「学びの環境をデザイン」しているようである。子どもの自尊心を高め、自分たちで学習をすすめられるようにしようという意識が見られ、また重要なもある。

⑤ 内容： 「質問事項」・「場面④・解釈」・「など」について

「自己更新」というワードが良い。

「変化」「成長」よりも
能動的な雰囲気がある。

筆者の観察

→ 理解できない子どもの
ためによる方法を示して
くれそうなT子を指名

石川教諭

→ 先回の反省を生かし、
女子を授業に参加させ
るためにT子を指名

見えているものと、意図されいるもののギャップが面白い。

⑥ その他： (自分の意見・疑問・質問・課題・分かったこと・思ったことなど)

Q 子ども同士で教え合う(もうが理解できるのはTよせか)

(A. 先生よりも聞きやすいから？ 会話しやすい？ 言葉が通じやすい？)

⑦ ⑧ 理由： (なぜそう思ったのか)

特に論理的思考力が発達段階にある小学生の子どもでは、その子の頭の中(だけ)で成り立っている論理があり、それを他の子どもに伝えられるのかというところが疑問。

⑨ ⑩ 結論： 教師の信念(石川教諭の場合は子ども中心のアプローチ)に従って、
子どもの様子や反応を見ながら授業を開いていくことが必要である。
さらに、その1回1回、1対1の出来事を教師自身の経験として
受け止めしていくことで、次の授業につながる。

氏名： 学籍番号： No: 2 平成 27 年 10 月 21 日

① 題名： リーダーシップにおける日本の教師 (2-1, 2-2)

② 概要： 本文では、アラニ先生の博士論文を中心に取り上げる。テーマは、「教授—学習過程の改善における教師の意思決定の質的変化」だ。観察した授業を分節化し、それぞれの場面での教師の意思決定について、その理由やねらいや効果を分析する。石川教諭の意思決定の意図からは、研修での反省や彼の授業観をうかがうことができる。例えは彼は、教師が説明するよりも、子ども同士で相互関係とつくる方が理解が深まると思ってるので、わかる子にわからない子へ説明せよという意思決定をする。この背景には、彼が、授業を、学び合い、異なる考え方をもつ者同士認め合う場だと考えていることがある。

③ キーワード： 教師の意思決定、ねらい、子ども中心のアプローチ、多様性

④ メインメッセージ： 石川教諭の授業について読んで、授業の一つひとつ展開には教師のねらいをもった合理的な意思決定があることに驚いた。本文でいう「子ども中心のアプローチ」は、最近推進されているアクティブラーニングに近いと思う。多くの学校で、子ども自身に発表させたり、グループ活動を取り入れたりしていると思うが、石川教諭のように一つひとつ展開について、子どもの思考の変化まで予想し意思決定をすることは難しいだろう。アクティブラーニングを導入する意図について知りておく必要があるし、子どもがどんな風に考えるか、どんな活動が有効かを知るためにには授業研究は欠かせないと思った。従来の一般的な授業とは異なり、子どもの思考力の成長は著しくなるだろうから、以前にも増して授業研究は授業改善に重要な役割を果たすようになると思う。

⑤ 内容： 「⑤ある子どもの面積を求める…」・「 授業研究のまとめ 」・「など」について

「ある子どもの面積を求める方法を別の子どもに説明させる」場面では、他の子の考えをどのように理解してか知りただけではなく、説明を聞いている子どもにも『自分ならこう説明する』という思考が働くといふところまで、意思決定のねらいが及んでいるのが驚きだ。他にも様々な場面で、多様性や異文化理解、自尊心について考慮している。多様な考えが出てくるように、と石川教諭はできるだけ多くの子どもを授業に参加させようとしているが、それは多くの子どもたちに表現するチャンス、自己効力感を高めるチャンスを考えていることにもなると思う。算数だけでなく、他の教科でも、このような授業をできれば、子どもたちは自分の得意分野で活躍するチャンスを得られるだろう。子ども中心の学習は、生涯学び続ける態度の形成にとって重要なので、それを導入すべき適切な場面といふのはあるが、できるだけ多くの教科でできればいいと思った。多くの教師が、石川教諭のような授業観や、それを実現するための技術を実践するといふ点でも、授業研究や勉強会という場が大切なのだろう。

⑥ その他： (自分の意見・疑問・質問・課題・分かったこと・思ったことなど)

(授業研究のまとめ、p.123)「子ども中心のアプローチを取ることで…教師が危険を引き受けられるよりになる」とはどういうことか、ここでいう危険とは何か疑問に思った。

⑦⑧ 理由： (なぜそう思ったのか)

自分の経験からは授業中の「危険」というのが思い当たらないが、子どもが途中でつまづいて授業について来られなくなる、ということだと予想する。

⑨⑩ 結論： 石川教諭の授業に表れているような授業観は、彼が自ら築んだ本や授業研究での反省・みなみから彼自身の得失によって獲得されたものだと、本から分かる。近年、アクティブラーニングの推奨などを通じて授業方法がどんどん更新されているが、授業の展開が教師の意思決定に基づいているのだから、教師の授業観の更新も疎かにしてはならないと思った。

氏名： 学籍番号： No: 2 平成27年10月15日

① 題名：「リーダーシップに挑む日本の教師」

② 概要：本論は現職教育が教師の資質向上にいかに寄与するか、ということを研究室アラニ先生による校正と、候補証者による叙述によって構成されている。石川敬輔(被検証者)による平行四辺形の面接を底にしており、まず標準においては、次の特徴が見られる。①子どもは四角形の面接を求める時に具体的な長さや高さが分らなければ混乱が生じる。②長さや高さのどちら、面接の求め方を言葉で表現しなければならない。③教師の説明よりも子どもの説明の方が子供にとって分かりやすい。いろいろある。教員はこういった教後法を通して、例えば子どもに説明せらうだけでなく、その説明が子供の子供に対する教導等をうながすか、小児資源や制度的条件を調整しようとしている。

③ キーワード：
を通したり、反省、検査分析、現職教育、指導法、教後技術、学びの場のデザイン

④ メインメッセージ：

他者の発表を聞く；他者に教えるということは「子どもの世界で分かち言葉」があることから、有意味である
他者理解が「進む」と述べられているが、これは学校ではできない学びである。ICTの進歩が著しい
現代では分かれやすく教えるだけならICTを用いていたり。その中で学校の役割というものが問いかれて
おり、「この相互学習こそが学校」について主張しているようだ。

⑤ 内容：「学びの場のデザイン」・「教科書を使用せり」・「など」について

- 本稿中にはP106にて「教え方が多様にもとて戻る」、P201にて「教師は子どもたちの
子どものまことにこだえたために小児資源や制度的条件を調整していくと考える。」と産業において
これはアラニ先生が述べる、「遊びの場をデザインする」と「教師の役割」と大きく関わるものである。
- 石川先生は本文中の検査では教科書を使用させなかった。教科書を用いると問題に対しての
アプローチの仕方が一律になってしまって判断しづらくなってしまう。このように教科書の使い方を記述し
検査を行う先生は「教科書を教えるのではなく「教科書で教える」のだそうだ。
自説的

⑥⑤ その他：(自分の意見・疑問・質問・課題・分かったこと・思ったことなど)

「子どもが「自由に学ぶ中でも指導・教後技術は確実」である。

?「努力点検査研究」(P102)とは?

⑦⑥ 理由：(なぜそう思ったのか)

「自由の枠組みを作るのは欲しくあるから。

⑧⑤ 結論：

- 良い授業をするには子ども一人ひとりの特性を知るだけでなく、子ども同士の関係性を
知る必要がある。子ども同士の相互学習が鍵となる。そのため教師は

氏名： 学籍番号： No: 2 平成27年10月21日

① 題名：「1.7-シップ」に挑む 日本の教師

② 概要：算数の授業を例に出し、教師の意志決定とその要因を解説する上で、子どもたちの思考や態度にどうかに作用したかを明らかにした。

③ キーワード：現職教育、意志決定、子ども中心のアプローチ

④ メインメッセージ：

教科書を参考にしない授業は、どちらかというと自身の体験では一般的であった。今は、ただ自分で考えて説明できる力はもちろ、他者の考え方を理解し説明できる力を備えることや求められてから聞く、そこにはより授業の進め方、教師の役割も深く考えら必要性があると考える。

⑤ 内容：A「モハメドさんからの質問事項」「B子どもの世界で、今いる議論」「など」について

A 子どもに対する考え方、授業観、教師像等についての質問)に付けて、常に教師は答えを持つべきである。問い直していくことで成長することに力を入れる。

B 教師の表現が必ずしも分かりやすいわけではなく、子どもの考え方、表現の工夫には目を向けると面白い。

⑥ その他：(自分の意見・疑問・質問・課題・分かったこと・思ったことなど)
筆者(さとう)通り、石川教授は校内研修前後で大きく変わったかどうかには定かではない。「23年の教職経験があなたを考えれば、校内研修があるとわかる」と、日々自己の授業を反省し、自然と改善していくところである。

⑦ 理由：(なぜそう思ったのか)

⑧ 結論：

現職教育として「授業研究」の有効性を証明できる。

授業において教師が任る役割はすべて仕事は多様にある

氏名： 学籍番号： NO： 平成27年10月21日

① 題名： 1)-ダ- シュ-フに挑む 日本の教師

② 概要： 石川教諭の授業には、子供同士で教え合ったり、考え方を深めようが工夫がされている。子ども中心のアプローチを取るところ、子どもたちが解けるところが大きい。また、子どもが成功し、自尊心を培うところが大きい。

③ キーワード： 子ども中心のアプローチ

④ メインメッセージ：

子どもの発言に、「今日ははじめはよくわからなかっただけれど、みんなでいっしょにやったたりしたよりわかるた」とあるところ。ただ教師の発言を聞くよりも、子ども同士お互いに学ぶ合ったほうが、より理解が深まる。

⑤ 内容：「質問事項」・「授業研究のまとめ」・「など」について

日々は何も考えずに、教師と一緒に続けることができるが、教師の精神が老化していくと、教師と一緒にいる間に興味を失ってしまう。教師は、新しい生徒である子どもたちと向き合い、その進るべき道を切り替えて仕事を打ち込むこと。

石川教諭は、子どもたちが自分で自身の考え方を説明し、他の子どもの説明を聞く機会を多く提供している。子ども中心のアプローチ。

⑥ その他：(自分の意見・疑問・質問・課題・分かったこと・思ったことなど)

子どもが教師より、他の子どもの発表のほうが理解しやすいのはなぜか。
→興味の持ちは連なる？

⑦⑧ 理由：(なぜそう思ったのか)

教え方自体は、何年も同じ授業をしてる教師のほうが、上りきってて分かりやすいはずであるが、教師より他の子どもたちの意見のほうが分かりやすくて、いうべき、不思議である。

⑨⑩ 結論：

子どもたちは同士で考え方たり、教え合ったりする子ども中心のアプローチは、子どもの理解を促す上で重要な点。ただし、授業の中で教えさせることは非常に時間がかかる。

まとめることは、石川教諭が得意とした授業観である。

氏名： 学籍番号： No: 2 平成27年10月20日

① 題名： リーダーシップに挑む 日本の教師

② 概要： 石川教諭の授業を分析の結果、次のことがわかった。

・石川氏は授業で授業一學習過程及び経済社会を教えるおり、子どもの思考を促進するところが多い。また、自分で取った結果や制作したものを他の子どもたちが見て評議する機会を多く与え、授業で子供たちが学びより、親しみのある學習の「場」を提供する。

③ キーワード： モハメドサヘからの質問、自己更新、自己成長

④ メインメッセージ：

先生、授業研究に対する姿勢が表わされている箇間で、とても興味深い。

以下の質問に対して、石川氏は、「教師は精神が変化するとダメージがある。自己更新によると精神的にも身体的にも差々して自分のものになり切れなくなる」と述べている。「自己更新」という概念が面白い。

⑤ 内容： 「教科書を使用しない」、「等」、「など」について

・小学校4年生のころだったと思う。先生が突然「今から明日まで宿題といつてもいいのか」という発問をした。教科書には書かれてない質問だった。この問題に躊躇された僕は1時間ほど考えつづけた。そして、何度か数字や数字を繰り返しながら、答ふんなどりつておいた。他の質問は今まで記憶に残っていない。「答ふること」を研究する良い質問だと思った。

⑥ その他： (自分の意見・疑問・質問・課題・分かったこと・思ったことなど)

「子どもの世界 じぶんが語る」では、とても重帯か概念だと思う。

⑦⑧ 理由： (なぜそう思ったのか)

人の話をするは、同じ日本語であるが、1人1人違う。詳しいは、3人の人格や価値観があるからである。したがって、友人の言葉を理解はし難いと思ふ。

⑨⑩ 結論： その人にやり込み、耳を傾ける必要がある。

人の話を聞くことはとても難しいが、自分の経験で理解するのではなく、相手の言葉によりそ、耳を傾けなければいけない。